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РЕШИЛИ СТОЯТЬ 
НА СВОЕМ

Поводом для беспокойства сель-
чан стала публикация объявления 
о проведении 11 июля публичных 
слушаний «по проекту внесения 
изменений в генеральный план 
Второвурманкасинского с/п, ут-
вержденный Решением Собрания 
депутатов № 20 от 04.12.2008, вдоль 
дороги М-7 «Волга», в части отобра-
жения на карте функционального 
зонирования генерального плана 
Второвурманкасинского сельско-
го поселения Цивильского района 
функциональной зоны «Производ-
ственная зона (планируемая)» на 
земельных участках с кадастро-
выми номерами 21:20:032001:212, 
21:20:032001:213, расположенных 
на западной стороне кадастрово-
го квартала 21:20:032001, вдоль 
дороги М-7 «Волга» – это слово в 
слово, как есть. Проще говоря, слу-
шания будут посвящены переводу 
сельскохозяйственных земель в 
категорию производственных, на 
которых, подозревают сельчане, 

и собираются построить свой мо-
локоперерабатывающий завод ки-
тайские инвесторы. Те самые, чьи 
молочные бизнес-начинания не за-
дались в Москакасинском сельском 
поселении Моргаушского района. 
Там люди протестовали всем ми-
ром, поддержали их и депутаты, в 
результате землю инвесторам из 
Поднебесной не выделили. 

В Вурманкасинском сельском 
поселении тоже решили стоять на 
своем и не соглашаться с размеще-
нием китайского производства на 
земле поселения. Об этом сельчане 

дружно высказались на сходе, на 
который по их приглашению при-
ехали депутаты от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ: Госсовета Чувашии 
– Игорь Моляков и Сергей Семенов, 
Цивильского районного Собрания 
– Сергей Беккер и помощник депу-
тата Госдумы Олега Николаева Гри-
горий Михайлов. Депутаты обеща-
ли им поддержку в этом непростом 
вопросе. Зная о ситуации, Игорь 
Моляков уже отправил запросы по 
теме.  

Вечером 19 июня 
в деревне Красная Горка 
Второвурманкасинского 

сельского поселения 
Цивильского района прошел 

сход граждан. На него 
приехали жители и других 

населенных пунктов. Народу 
собралось много – человек 

триста (вместе с полицией – 
примерно 305).

Госдума РФ приняла 19 
июня в третьем чтении закон 
о федеральных выплатах 
для многодетных семей на 
частичное погашение ипотеки. 
Закон представил глава 
Комитета ГД по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. 

В соответствии с новым законом семьи 
будут получать на ипотеку 450 тысяч рублей 
дополнительно к выплате материнского капи-
тала до конца 2022 года. 

Представляя закон, Анатолий Аксаков в 
качестве примера привел ситуацию, в кото-
рой оказалась жительница Чувашии. У ма-
тери троих детей возникли трудности с полу-
чением кредита на жилье. Депутат пояснил, 
что после принятия нового закона она сможет 
вместе с материнским капиталом получить 
поддержку в сумме более 900 тысяч рублей 
при усредненной цене квартиры в республике 
порядка 1,5 млн рублей.

КОЛЛИЗИИ 

В Чувашавтотрансе 
ждут выплат

Ситуация с выплатой задолженности работникам Чувашавтотранса 
сдвинулась с мертвой точки. Но сдвинулась как-то странно.

15 июня замминистра транспор-
та сообщил одному из работников, 
что для погашения долга выделяет-
ся 91 млн руб. из резервного фонда 
правительства республики. 20 июня 
премьер Иван Моторин подписал 
распоряжение о выделении 57 мил-
лионов.

22 июня работников предпри-
ятия пригласили в Минтранс, кото-
рый работал 22, 23 и 24 июня, не-
смотря на выходные и праздник. А 
пригласили их для подписания дого-

воров об уступке права требования 
и выдали незаполненные бланки ти-
повых договоров. Юристы считают, 
что в этих документах есть техни-
ческие шероховатости. От того, как 
они будут заполнены, какие именно 
права передаются и какие требова-
ния, зависит объем выплат. 

Транспортники не стали подпи-
сывать договоры. Если такой доку-
мент подписать, то долг будет не по 
трудовому договору, а по долговым 
обязательствам, и в случае под-

писания власть уже может отчиты-
ваться перед Москвой об их пога-
шении, при этом вопрос о сумме и 
дате выплат остается открытым.

Если не подпишете, предупре-
дили транспортников, «вам же хуже 
будет». Понимать это надо, видимо, 
так: кто подпишет договор – тому 
деньги достанутся, а «несоглас-
ным» – по мере реализации имуще-
ства. Прямо как в советском мага-
зине: очередь не занимайте, на всех 
колбасы не хватит. 

«Шелковый путь» «Шелковый путь» 
перекрыли перекрыли 

провокаторыпровокаторы

Госсовету 
Чувашии – 25 лет 

ТОРЖЕСТВО

В ДК имени Я. Ухсая прошло 
торжественное собрание, 
посвященное 25-летию 
Государственного Совета 
Чувашии. В праздничном 
мероприятии участвовали 
бывшие и действующие 
депутаты республиканского 
парламента, депутаты Госдумы 
России Анатолий Аксаков, Олег 
Николаев, Валентин Шурчанов, 
Николай Малов, Леонид 
Черкесов, Алена Аршинова, 
член Совета Федерации 
РФ Вадим Николаев, члены 
правительства, представители 
общественных организаций, 
ветераны, гости.

На собрании выступили Анатолий Аксаков 
и Олег Николаев. Аксаков от имени Госдумы 
вручил благодарственные письма депутатам 
Госсовета Елене Бадаевой, Сергею Семено-
ву, Юрию Кислову. От внимания руководителя 
думского комитета не ускользнул интересный 
факт: почти все депутаты, получившие госу-
дарственные награды Чувашии и благодарно-
сти Госсовета, являются представителями од-
ной партии. В связи с этим Анатолий Аксаков 
напомнил всем, что руководитель парламент-
ской фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Игорь Моляков – единственный депутат, из-
биравшийся в Госсовет в течение всех шести 
созывов, и посоветовал спикеру Альбине Его-
ровой в следующий раз в качестве награды 
вручить Молякову часы, чтобы парламента-
рий был еще более пунктуальным. Это была 
деликатная шутка. Но, как говорят, в каждой 
шутке есть доля шутки.
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АКТУАЛЬНО
ЗЛОБА ДНЯ

Глубокой осенью прошлого 
года в Ельниковской роще в 
Новочебоксарске вырубили 
около 20 деревьев разных 
пород – дуб, осина, клен и др. 
Причиной такого отношения 
к природе стало невинное 
пристрастие главы республики 
к лыжным и велосипедным 
прогулкам: он решил, что 
дорожка – узкая, и ему тесно.

Любимая новочебоксарцами, да и 
не только ими роща – особо охраняемая 
природная территория местного значе-
ния. Без специальных актов там даже 
сухостой вырубаться не может. Однако 
упомянутые выше деревья были вы-
рублены всего лишь по велению ди-

ректора АУ «Ельниковская роща» Ва-
лерия Андреева, который теперь уже 
не директор. Он создал комиссию из 
работников «Доркомсервиса», какой-то 
управляющей компании, не имеющих к 
охране природы никакого отношения, 
эта комиссия и принимала решение о 
вырубке деревьев в роще.

После такого самоуправства в об-
щественную приемную СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ в Новочебоксарске по-
ступило заявление. Главный ведущий 
лесовод-инженер Ельниковской рощи 
Флавьян Воронов пожаловался, что 
директор дал указание вырубить здо-
ровые деревья со стволами от 20 до 35 
см в диаметре. Депутат Госсовета Чу-
вашии Сергей Семенов создал комис-
сию, в которую вошел и его коллега по 
парламентской фракции Игорь Моля-

ков. Комиссия съездила в рощу и уви-
дела свежие пеньки. Спилено все было 
очень аккуратно, под корень – видимо, 
старались, чтобы было незаметно.

– Мы на этой тропинке становились 
мастерами спорта Советского Союза, 
– говорит Сергей Семенов, – и она не 
была узкой, и деревья нам не мешали.

Депутат рассказал о незаконной 
вырубке на сессии Госсовета. Были 
сделаны запросы в Минприроды, при-
родоохранную прокуратуру, в проку-
ратуру. Созданная комиссия изучила 
ситуацию.

А лесовод Воронов был уволен пу-
тем сокращения штатной единицы. Ви-
димо, за то, что был против вырубки и 
обратился в приемную «не той» партии. 

Депутат Семенов с таким поворо-
том дела не согласился. Он рассказал 

обо всем главе администрации Ново-
чебоксарска Ольге Чепрасовой, Чепра-
сова обратилась к руководителю ад-
министрации главы республики Юрию 
Васильеву, после его вмешательства 
Флавьяна Воронова на работе восста-
новили. 

А вот Валерию Андрееву пришлось 
распрощаться с должностью дирек-
тора АУ «Ельниковская роща» – кон-
тракт с ним был расторгнут. Деваться 
было некуда: незаконная вырубка с це-
лью расширения тропы для Игнатьева 
пахла уголовным делом, связанным с 
причинением ущерба на сумму около 
1–1,5 млн руб. Хотя тут надо отметить, 
что Андреев не по собственной доброй 
воле распорядился вырубить деревья, 
он исполнял пожелание Михаила Игна-
тьева, которому они помешали. 

Игнатьеву тесно на тропе 
в Ельниковской роще

ХУДШАЯ ПРАКТИКА

«Шелковый путь» 
перекрыли провокаторы

МНЕНИЯ 
НЕ СОВПАДАЮТ

История с манипу-
ляциями землей похо-
жа на моргаушскую. В 
обращении сельчане 
пишут, что на терри-
тории, на которой ки-
тайские бизнесмены 
собираются постро-
ить свое предприятие, 
успешно работала 
местный фермер Ва-
лентина Егорова, но в 
2016 году Цивильская 
администрация под 
предлогом построй-
ки овощехранилища 
р е с п у бл и к а н с ко го 
значения вынудила 
ее подписать отказ 
от этих земель. «В 
нашем поселении 
есть фермеры, кото-
рые желают работать 
на этой земле, но 
администрация Ци-
вильского района не 
предоставляет им ме-
сто и землю под сель-
хозпродукцию. Мы не 
понимаем, почему и 
на каком основании 
хотят обрабатывае-
мые земли сельско-
хозяйственного на-
значения перевести 
под промышленное 
строительство. Мы, 
жители Второвурман-
касинского сельского 
поселения, выражаем 
свое категорическое 
несогласие с планами строи-
тельства и считаем действия 
администрации Цивильско-
го района противоправными. 
Просим оставить земли сель-
хозназначения местным фер-
мерам. Мы хотим жить и рас-
тить детей и внуков на нашей 
экологически чистой родной 

земле», – написали местные 
жители в обращении.

Мнение населения в ко-
торый уже раз не совпало с 
мнением главы республики. 
На экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге Михаил 
Игнатьев, отвечая на вопрос 
«МК» о сотрудничестве с ки-

тайскими инвесторами, выска-
зался так: «Что это нам дает? 
Китайцы, как бы ни формиро-
вали отдельные провокато-
ры мнение, что они испортят 
землю, высосут плодородие, 
значит, нарушая агротехниче-
ские требования. Ничего это-
го не произойдет. Во-первых, 
мы землю сельхозназначения 
не продаем, а предоставляем 
только в аренду. Во-вторых, 
они хотят построить молочный 
завод. Этот завод на нашей 
территории будет, они его не 
унесут. Поэтому там будут соз-
даваться рабочие места для 
самореализации молодежи, и 
будет дополнительная налого-
облагаемая база».

С «отдельными провокато-
рами» все понятно – в общем 
это оппозиционные депутаты, 
в частности – представители 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
То есть если депутаты от этой 
партии поддерживают насе-
ление, то они – провокаторы, 
и население тоже провокатор, 
ведь это оно их избрало, а те-
перь еще имеет смелость от-
стаивать свое мнение, свои 
права. А как иначе понимать 
эти как бы умозаключения гла-

вы? Значит, все, что не совпа-
дает с его мнением, называет-
ся провокацией? К подобной 
манере суждений Игнатьева 
все давно привыкли, но прово-
каторы – это уже перебор.

ПОСТАВЛЕН ВОПРОС 
БЫТИЯ ЧЕЛОВЕКА

Жители деревни Красная 
Горка пытались дозвониться 
на «прямую линию» с прези-
дентом страны и рассказать 
ему о происходящем. Но ни-
чего не получилось. «Там как 

только слышат «Чувашия», так 
сразу связь пропадает. Види-
мо, блокируют, устали уже от 
жалоб из нашей республики».

Бывшим работникам 
Чуваш автотранса повезло 
больше. Они и дозвонились, 
и о своей проблеме рассказа-
ли. Да не только они звонили 
с острыми вопросами бытия 
в регионе – жители Чебоксар-
ского района записали видео-
обращение к президенту с 
жалобой на вонь от куриного 
помета, из-за которой невоз-
можно дышать. Видимо, доста-
ли мы уже Москву…

На сходе Игорь Моляков 
сказал: «Это ведь не просто 
недовольство без повода. По-
ставлен вопрос бытия челове-
ка…»

Во взаимоотношениях ки-
тайских инвесторов и прави-
тельства республики насту-
пает некоторая неразбериха, 
считает депутат. В Моргауш-
ском и Чебоксарском районах 
усилия китайской стороны под-
держки не нашли, пришлось 
перебираться в Цивильский. 
Как решится ситуация в Вур-
манкасинском сельском посе-
лении – вопрос пока открытый.
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ДОСЛОВНО

– Информационный фон вокруг данно-
го проекта сложился негативный, и было 
бы полезно обсудить эту ситуацию мак-
симально широко и предметно. Допустим, 
в формате парламентских слушаний или 
круглого стола на площадке Госсовета Чу-

вашии, участие в котором, помимо депутатов, должны при-
нять сами инициаторы проекта, контролирующие и надзира-
ющие органы, а также общественники и население.

Необходимо либо окончательно отказаться от этого про-
екта, либо выявить возможные риски его реализации и обе-
спечить общественный контроль на всех этапах, – считает 
депутат Госдумы Олег Николаев.
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ЭКОЛОГИЯ
БЕСПРЕДЕЛ 

В ЛЕСНОМ КРАЮ

Как это часто бывает, не-
которые факты, изложенные 
в письме, не совсем соответ-
ствовали действительности 
– сейчас вывоз песка прекра-
щен. А в остальном авторы 
письма оказались правы. 

…Мы свернули с дороги, 
ведущей в Буртасы, в сторо-
ну разъезда Чаркли, и возле 
опушки леса перед нами от-
крылась картина, похожая на 
лунный ландшафт. На огром-
ной поляне площадью пример-
но четыре гектара был вырыт 
карьер, обрамленный по пе-
риметру кучами песка. Тут же, 
почти на краю карьера, стояла 
передвижная сторожевая буд-
ка. 

Площадь карьера большая, 
да и глубина немалая. По са-
мым скромным прикидкам, от-
сюда вывезли не одну тысячу 
кубометров песка. 

– Раньше сюда за песком 
ежедневно приезжали десятки 
большегрузных машин, к тому 
же с прицепами, – рассказыва-
ет одна из жительниц Буртас, 
которая показала нам дорогу 
к карьеру. – Машины разбива-
ли асфальтированную дорогу. 
После неоднократных жалоб 
местных жителей дорогу кое-
где залатали, а ямы засыпали 
песком. 

– Возможно, и сегодня тво-
рился бы беспредел, если бы 
не сторонники нашей партии, – 
добавляет председатель мест-
ного отделения СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ в Вурнарском 
районе Нина Григорьева. – 
Именно они первыми шумиху 
подняли: собирали подписи 
под обращением граждан, 
пришли ко мне, стали писать 
письма в редакцию местной 
газеты. 

УЗАКОНЕННОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ

Именно так называют жите-
ли деревень Буртасы и Чаркли 
то, что до недавних пор здесь 
творилось. По этому поводу 
на страницах районной газеты 
даже разгорелась настоящая 
дискуссия. Ее открыл Генна-
дий Иванов. «В начале нового 
века, – пишет он, – в рамках 
выполнения президентской 
программы в Буртасинском ку-
сте в каждой деревне построи-
ли асфальтированную дорогу, 
благодаря чему удалось снять 
проблему транспортного со-
общения не только с Вурнара-
ми, но и с Чебоксарами. В село 
стали приезжать автобусы и 
такси. Таким образом, дети по-
лучили возможность ездить на 
занятия в различных спортив-
ных секциях и на тренировки в 
Вурнары, а родители – возить 
малышей в детский садик… 
Но мы не умеем сохранить то, 
что построено. Еще до начала 
зимы большегрузные КамАЗы 
тоннами круглосуточно стали 
вывозить из карьера песок. 
Они совсем разрушили дорогу, 
особенно ту, что ведет в Чарк-

ли. Возникла реальная угроза 
прекращения автобусного со-
общения с Вурнарами. По под-
счетам одного товарища, про-
шлой осенью в течение ночи 
машины сделали 100 рейсов в 
карьер».

Далее автор ставит вопро-
сы: «По чьей инициативе от-
крыли этот карьер? Кто дал 
разрешение? Какая польза от 
этого жителям близлежащих 
населенных пунктов? Перевоз-
чики песка сделали ли хоть ка-
кие-нибудь отчисления в мест-
ный бюджет?» 

Эстафетную палочку под-
хватил бывший глава Бурта-
синского сельского поселения 
Геннадий Петров, чье письмо 
газета опубликовала в номере, 
вышедшем в мае нынешнего 
года. 

«По сути, – комментирует 
автор, – со-
гласно уста-
ву поселения 
з н а ч и м ы е 
в о п р о с ы 
сначала не-
о б х о д и м о 
о б с у ж д а т ь 
с местными 
депутатами. 
Было бы пра-
вильно, если 
бы в обсуж-
дении приня-
ли участие и 
местные жи-
тели». 

Геннадий Петров сообща-
ет и некоторые подробности. 
Оказывается, земельный уча-
сток для добычи песка был 
сдан в аренду на 5 лет ООО 
«Элегант». 

ПЕТРОВСКИЕ БАТАЛИИ

Глава сельского поселения, 
хоть и бывший, не какой-ни-
будь рабселькор. Видимо, поэ-
тому ныне действующий глава 
Буртасинского сельского посе-
ления Николай Петров также 
решил дать ответ на страницах 
райгазеты. Как нетрудно дога-
даться, позиции обоих Петро-
вых диаметрально расходятся.

По словам главы, карьер 
сдан в аренду на законных ос-
нованиях: согласно решению 
Кабинета Министров Чувашии 
от 13 сентября 2017 года земля 
переведена в категорию про-
мышленного строительства; 
вопрос этот обсужден с жите-
лями и согласован с депутата-
ми сельского поселения, кото-
рые приняли соответствующее 
решение. 

Нет проблем и с платой за 
аренду земли. «В 2018 году, 
– информирует глава поселе-
ния, – объем налоговых и вне-
налоговых поступлений (в том 
числе и за аренду земельного 
участка) в общей сложности 
составил 10,8 процента». 

Автор практически полно-
стью опроверг факты, которые 
изложил в своем письме Ген-
надий Иванов.

«Вопросы, поднятые на 
страницах газеты «Путь Побе-

ды», – информирует Николай 
Петров, – обсудили совместно 
с депутатами Буртасинского 
сельского поселения, работ-
никами районной администра-
ции, образования, культуры, 
жителями села. Было отмече-
но: фактов, свидетельствую-
щих о разрушении дорог из-за 
вывоза песка, нет, дело обсто-
ит с точностью до наоборот… 
Большинством голосов было 
принято решение о том, чтобы 
не допустить закрытия карье-
ра и рекомендовано принять 
меры по ремонту дорог». 

Казалось бы, после такого 
разъяснения страсти должны 
были улечься, однако ответ 
чиновника лишь подлил масла 
в огонь. Теперь в дискуссию 
вступил председатель Собра-
ния депутатов Буртасинского 
сельского поселения Вячес-

лав Кузьмин, который прислал 
письмо в редакцию районной 
газеты. 

ЗАПОЗДАЛОЕ 
ПОКАЯНИЕ 

На самом деле это письмо 
доказывает несостоятельность 
опровержения главы поселе-
ния. Даже заголовок публика-
ции звучит словно набат: «Бур-
тасцы хотят закрыть карьер». 
Фактически автор косвенно 
подтверждает подозрения 
местных жителей, что глава 
поселения Николай Петров 
проявляет личную заинтересо-
ванность в функционировании 
карьера. Оказывается, именно 
по его просьбе в 2017 году де-
путаты дали свое согласие на 
перевод земель в категорию 
промышленного строитель-
ства. Свою просьбу Петров мо-
тивировал тем, что по устному 
соглашению ООО «Элегант» 
обязался помочь финансами в 
благоустройстве шести близ-
лежащих населенных пунктов. 

Позицию ныне действую-
щего главы смело можно на-
звать попыткой скрыть правду 
от местных жителей. Вячеслав 
Кузьмин пишет, что, когда де-
путаты попросили предоста-
вить договор с ООО «Элегант», 
им ответили отказом, дескать, 
документ находится в регпала-
те. Более того, не предъявили 
даже копию протокола засе-
дания Собрания депутатов, на 
котором якобы было принято 
решение о предоставлении 
земельного участка в аренду 

для разработки 
карьера. Аргу-
мент более чем 
смешной – тако-
го документа в 
администрации 
сельского посе-
ления нет. 

Но самый 
главный удар 
п р е д в о д и т е л ь 

местных депутатов нанес под 
конец. 

«Глава сельского поселе-
ния сообщил редакции газеты 
«Путь Победы»: «Большин-
ством голосов было принято 
решение о том, чтобы не до-
пустить закрытия карьера». 
Это неправда. Заседания Со-
брания депутатов сельского 
поселения по обсуждению 
этого вопроса в этом году не 
было. Лживым является и ут-
верждение о том, что проб-
лему обсуждали с местными 
жителями. Опрос по поводу за-
крытия карьера, проведенный 
в апреле-мае, говорит совсем 
о другом – о желании закрыть 
карьер. Под этим обращением 
уже подписались 113 человек». 

И в конце письма – вишенка 
на торте – покаяние: «Я, пред-
седатель Собрания депутатов 
Буртасинского сельского по-
селения, прошу прощения у на-
рода за то, что пять лет назад, 
полностью не разобравшись в 
ситуации и без учета мнений 
депутатов, дал разрешение 
ООО «Элегант» на аренду зем-
ли». 

ГЕНЕРАЛЫ ПЕСЧАНЫХ 
КАРЬЕРОВ

Проблема, которую под-
няли жители Буртасинского 
сельского поселения, только 
на первый взгляд кажется не-
значительной, дескать, по-
думаешь, какой-то карьер. 
Фактически разработки таких 
карьеров в Чувашии приняли 
катастрофические масштабы. 

Почти во всех районах можно 
встретить огромные самосва-
лы, вывозящие песок с полей, 
из оврагов и лесов. 

Большая часть таких карье-
ров действует нелегально, при-
чем зачастую под прикрытием 
местных властей – глав сель-
ских поселений. Неслучайно 
скандал, связанный с Буртаса-
ми, точь-в-точь повторяет исто-
рию трехлетней давности, свя-
занной с незаконной добычей 
песка возле деревни Нижняя 
Типсирма Красноармейского 
района, о которой писала газе-
та «Сурский рубеж» в сентябре 
2016 года. 

Нелегальные добытчики 
песка фактически ничем не 
рискуют. Во-первых, поймать 
их за руку трудно, так как за 
всеми уследить невозможно. 
Во-вторых, если даже пойма-
ют, наказание будет символи-
ческим. Поэтому разработчики 
карьеров смело идут на риск, 
ведь прибыль с лихвой по-
крывает не только расходы на 
добычу и транспортировку пе-
ска, но и на выплату возмож-
ных штрафов. Машина песка 
весом 12 тонн с доставкой в 
среднем стоит 7 тысяч рублей. 
Кстати, по неофициальной ин-
формации, налог именно в та-
ком размере поступил в бюд-
жет за добычу песка в карьере 
возле Буртас. 

Интерес бизнесменов к 
разработкам карьеров подо-
гревает и высокий спрос на 
песок. Например, в день по-
ездки в Буртасы мы увидели в 
Калинино несколько КамАЗов 
с песком. Вопрос: откуда они, 
если «Элегант» добычу песка 
из Буртасинского карьера под 
давлением общественности 
временно приостановил? От-
вет напрашивается сам собой: 
либо компания переключилась 
на новый карьер, либо появи-
лись новые добытчики песка.

Алексей Кряжинов 

Письмо, поступившее в редакцию, буквально 
кричало: «Срочно приезжайте в Вурнарский район. 
Здесь, возле Буртас, творится полный беспредел: 
машины и днем, и ночью вывозят из карьера песок, 
губят природу и разбивают дороги». 
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...возле опушки леса перед 
нами открылась картина, 
похожая на лунный ландшафт. 
На огромной поляне площадью 
примерно четыре гектара был 
вырыт карьер, обрамленный по 
периметру кучами песка. Тут же, 
почти на краю карьера, стояла 
передвижная сторожевая будка. 

Карьерный рост
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В Америке такого 
точно не допустили бы

Григорию Михайлову в сле-
дующем году исполнится 40 
лет. Но можно сказать, что он 
прошел огонь, воду и медные 
трубы. За храбрость и муже-
ство, проявленные при выпол-
нении заданий командования 
во время боевых действий на 
Северном Кавказе, Григорий 
Михайлов награжден медаля-
ми «За отвагу» и Суворова. 

– Григорий, вы в этом 
году в рамках обмена меж-
ду молодыми политически-
ми лидерами России и США 
ездили за океан. Скажите, 
есть ли разница между де-
мократией в Америке и в на-
шей стране? 

– Демократия означает 
народовластие, слово про-
изошло от древнегреческих 
«демос» – народ и «кратос» 
– власть. Поэтому в принципе 

разницы между де-
мократией в США, 
России или в какой-
нибудь другой стра-
не быть не должно. 
Демократия она и 
есть демократия. 
Но нюансы могут 
быть. И я заметил 
их в США. Для это-
го у нас было много 
возможностей, так 
как мы встречались 
с мэрами городов, 
прокурорами, су-
дьями, членами 
Конгресса, сенато-
рами. Да, проблем 
в Америке хватает. 
Их не меньше, чем 
у нас. Но вот какая 
разница. В США, 
как и у нас, много-
партийная система. 
Но там доминируют 
две партии: респу-
бликанская и демо-
кратическая. Между 
ними постоянно 
идет ожесточенная 
борьба. Она накла-
дывает отпечаток и 

на повседневную жизнь граж-
дан, и на работу органов му-
ниципальной власти. Отписки, 
бюрократизм, полное игнори-
рование требований граждан 
– такого в Америке точно не 
допустили бы.

– Почему, ведь у нас тоже 
наблюдается конкуренция 
между партиями?

– Разница в том, что в Рос-
сии всегда доминировала так 
называемая партия власти, 
как бы она ни называлась. Се-
годня такой партией является 
«Единая Россия». За какой за-
кон ее депутаты проголосуют, 
такой и будет принят. И такая 
партийная монополия суще-
ствует на всех уровнях, начи-
ная с Госдумы России и закан-
чивая собраниями депутатов 
муниципальных образований. 
Надо сказать, подобная си-
стема позволяет оперативно 

решать те или иные вопросы. 
Но есть и обратная сторона 
медали. Монополия одной 
партии порождает у власти 
чувство вседозволенности и 
безнаказанности, потому что 
ей не надо бояться конкурен-
ции. Совсем иная картина в 
Америке. Стоит какому-ни-
будь мэру дать промах, как 
ситуацией незамедлительно 
воспользуются представители 
конкурирующей партии. 

– То есть у нас нет щуки, 
которая не дала бы карасю 
дремать? 

– Можно сказать и так. За 
примерами далеко ходить не 
надо – возьмем Аликовский 
район, где я родился. Я часто 
бываю там, в частности в род-
ной деревне Выла, и хорошо 
знаю, как живет местное на-
селение. Главная беда в том, 
что органы муниципальной 
власти – я имею в виду как 
администрацию района, так 
и сельского поселения – от-
носятся, мягко говоря, не с 
должным вниманием к запро-
сам местных жителей. На-
пример, в деревне была шко-
ла, теперь ее не стало. Был 
сельский клуб, где проводила 
время молодежь. Его снесли 
под тем предлогом, что клуб 
переведут в здание, в котором 
раньше находился магазин. 
Но и магазин снесли. Теперь 
молодежи некуда идти. Знае-
те, где она собирается? Возле 
автобусной остановки!

– Но, насколько я знаю, 
вам с депутатом Госсовета 
Чувашии Игорем Моляко-
вым все же удалось решить 
некоторые вопросы.

– Да, удалось… В част-
ности, жители деревни жало-
вались, что в целях экономии 
электроэнергии по ночам от-
ключают уличное освещение. 
Мы отправили депутатский 
запрос, и этот вопрос теперь 
снят с повестки дня. Жалова-
лись также на плохое состоя-
ние дорог или их отсутствие. 

Мы обратились в прокура-
туру, и оттуда пришел от-
вет, что факт подтвердился 
и жалобы граждан обосно-
ванны. Теперь на одной из 
улиц села Большая Выла 
ведется строительство до-
роги со щебеночным покры-
тием.

– Все это, кончено, вер-
но. Но вот на днях я прое-
хался по улицам Большой 
Вылы и деревни Сирик-
касы. Дорога никуда не 
годится, местами она вся 
разбита. 

– Все верно. Более того, 
мост через Вылу в Сирикка-
сах построили лет 20 назад, 

тогда же закрыли одну поло-
вину для проезда, с тех пор 
он так и работает на 50 про-
центов. Беда в том, что мест-
ное начальство не проявляет 
никакой инициативы. Оно оза-
бочено только составлением 
красивых отчетов, которые 
ласкают слух руководства 
республики. Для решения тех 
или иных вопросов, независи-
мо от их общественно-соци-
альной значимости, приходит-
ся обращаться к депутатам 
– в основном от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – или 
писать жалобы в прокуратуру. 
Возьмем, к примеру, историю 
с бывшим районным домом 
быта. Тогда я тоже приезжал в 
Аликово вместе с Игорем Мо-
ляковым и встречался с жиль-
цами дома. Только после этого 
УК и местные власти предпри-
няли ряд мер для устранения 
недостатков. Невольно хочет-
ся спросить: «А где они были 
раньше, ведь почти пять лет 
жильцы домов писали слез-
ные жалобы и обращались в 
различные инстанции за по-
мощью?» 

– Может, дело не в систе-
ме управления и политиче-
ском устройстве, а в кон-
кретных чиновниках? 

– А «конкретные чинов-
ники» – это кто? Та же самая 
система, ее опора. Они взаи-
мосвязаны. Взять хотя бы 
проблему строительства до-
рог. Самое обидное, деньги из 
федерального центра на эти 
цели выделяются, но полно-
стью не осваиваются. Муници-
палитеты на местах не спешат 
подавать соответствующие 
заявки. Почему? Да потому, 
что как подготовка докумен-
тов, проведение тендеров, так 
и сам процесс строительства 
требуют много различных 
согласований. В то же вре-
мя в органах муниципальной 
власти очень мало или даже 
просто нет специалистов, 
разбирающихся в тонкостях 
оформления заявок и в вопро-
сах осуществления контроля 
за выполнением муниципаль-
ных заказов. Из-за этого мно-
гие главы боятся нарваться 
на нарушение требований 
закона. Поэтому они придер-
живаются удобной позиции: 
ничего не делаешь – дольше 
просидишь в кресле. Так что 
если мы считаем, что живем 
в демократической стране, 
то не народ должен работать 
на власть, а наоборот, власть 
должна стараться для народа. 

Тематические полосы 

подготовил 

Алексей Кряжинов

Григорий Михайлов хоть и молод, но является одним из опытных партийных активистов. Он как 
помощник депутата Госдумы России Олега Николаева ведет большую работу среди населения: будучи 
директором юридической компании «Советник», проводит приемы граждан, помогает им в решении 
различных вопросов, часто выступает на митингах и участвует в различных мероприятиях, проводимых 
региональным отделением партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике. 

Ярайкиных 
в Красных Четаях 

немало. Моим 
первым учителем 

в Тоганашской 
начальной школе 

был Владимир 
Афиногентович 
Ярайкин. Но он 
родом тоже из 
села Красные 

Четаи – просто 
со своей женой 

Клавдией 
Александровной 

получил 
направление в 

нашу деревню и 
осел в ней. 

Некоторые потомки тех 
Ярайкиных также пошли по 
их стопам и посвятили себя 
обучению детей. Среди них и 
супруги Ярайкины: Владимир 
Петрович и Светлана Генна-
дьевна. Оба они – профес-
сиональные педагоги. Глава 
семейства окончил факультет 
физвоспитания Чувашского 
пединститута, а его прекрас-
ная половина – факультет ло-
гопедии Мордовского педаго-
гического института. 

Поженились молодые в на-
чале 1990 года. Немного по-

Партия – она как живой 
организм: то активно 

развивается, то сбавляет 
темпы. СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – не 
исключение. Было 

время, когда ее рейтинг 
то повышался, то 

снижался. Но трижды 
были неправы те, кто 
поспешил поставить 

на ней крест. В 
результате энергичных 

мер, принимаемых 
в последнее время 

руководством партии, 
она продолжает 

оставаться в России 
действенной 

политической силой. 
Этого удалось добиться 

во многом и благодаря 
работе региональных 

отделений, и отделение 
в Чувашии вносит в 
эту работу весомый 

вклад. В свою очередь, 
успех регионального 
отделения во многом 
зависит от работы на 
местах – в городах и 

районах. За последние 
три года в Чувашии 

удалось значительно 
повысить действенность 
местных отделений, как, 
например, в Аликовском 

районе.

Григорий Михайлов:
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ЛЮДИ СЕЛА

Человек, как и дерево, 
силен корнями

работав на Севере, вернулись 
на малую родину и стали тру-
диться на ниве просвещения. 
Причем Светлана Геннадьевна 
умудрялась совмещать рабо-
ту в Красночетайской средней 
школе с работой в детском 
саду. Сейчас она на пенсии и 
продолжает оттачивать свое 
педагогическое мастерство на 
воспитании внука, которому 
исполнилось полтора года.

У супругов двое детей. 
Старшая дочь – Кристина. Ра-
ботает в Ассоциации банков 
России и живет в Москве. Вос-
питанием ее сына занимаются 
Владимир Петрович и Светла-
на Геннадьевна. Из-за этого им 
постоянно приходится ездить в 
Москву. 

– Не исключено, что при-
дется еще чаще ездить в сто-
лицу, – шутят супруги, – потому 
что на очереди Кирилл.

Сын Кирилл в этом году 
блестяще окончил Военный 
университет Министерства 
обороны России и приступил 
к службе в престижном ве-
домстве, занимающемся обе-
спечением безопасности госу-
дарства. В тот день, когда мы 
пришли к Ярайкиным, они про-
водили Кирилла и его сослу-
живцев, которые приезжали к 
ним на выходные.

…Мы сидим в саду в уют-
ной беседке. Светлана Генна-
дьевна и Владимир Петрович 
только что закончили стогова-

ние сена, а потому появилась 
возможность не спеша погово-
рить. Как это часто бывает на 
природе, беседа перескакива-
ет с одной темы на другую. 

Супруги не любят жало-
ваться, но мне хорошо извест-
но, что им пришлось пережить, 
потому что это происходило на 
моих глазах. 

Когда началась выборная 
кампания в Госдуму России и 
Госсовет Чувашии в 2016 году, 
Владимир работал инструк-
тором в районном физкуль-
турно-спортивном комплексе 
«Хастар». Ему бы работать да 
работать, воспитывая и готовя 
будущих чемпионов, но была 
одна закавыка – Владимир 
возглавляет местное отделе-
ние партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. 

Отношение красночетай-
ских властей к ней известно. 
Пожалуй, ни в одном городе 
или районе республики мест-
ных активистов партии так не 
«гнобят», как здесь. Да что 
там простые члены партии! 
Власти неприкрыто игнори-
руют даже депутата Госдумы 
России Олега Николаева. Ка-
залось бы, надо только гор-
диться таким земляком, но 
местная власть старается в 
упор не замечать парламен-
тария. Дело порой доходит 
до смешного. В этом году по 
приглашению членов обще-
ственной организации «Сыны 

Отечества», созданной офи-
церами запаса – выходцами 
из Красночетайского района, 
Олег Николаев 4 мая принял 
участие в торжествах, посвя-
щенных Дню Победы, и высту-
пил с речью. Поразительно, 
на сайте райадминистрации 
были перечислены все высту-
пающие, но об Олеге Никола-
еве не было ни слова.

Неудивительно, что адми-
нистративному преследова-
нию подверглись и супруги 
Ярайкины. В октябре 2016 
года, то есть буквально через 
месяц после выборов, при-
шлось уволиться с работы 
Владимиру Петровичу. А он, 
между прочим, считался хо-

рошим специалистом. В мо-
лодости не раз становился 
чемпионом и призером респу-
бликанских и всероссийских 
соревнований по гиревому 
спорту. Владимир Ярайкин – 
мастер спорта. Тем не менее 
на стенде, рассказывающем о 
мастерах спорта – красноче-
тайцах, нет ни его фамилии, 
ни фотоснимка. 

Насколько мне известно, 
такую же «подлянку» не раз 
пытались устроить и Светлане 
Геннадьевне. Возможно, ос-
новным раздражающим фак-
тором для местных властей 
была ее общественная рабо-
та. Дело в том, что Светлана 
Геннадьевна является членом 

участковой избирательной ко-
миссии и всегда очень строго 
следит, чтобы при голосовании 
не были допущены нарушения 
закона. 

Тем не менее супруги 
Ярайкины не унывают. По их 
словам, секрет их позитивно-
го настроя кроется в крепких 
семейных узах. Любопытно, 
но Владимир Петрович счита-
ет, что опорой семьи является 
жена, а Светлана Геннадьевна 
полагает, что муж. 

Супруги теперь живут вдво-
ем, но их дом всегда полон. 
Они рады друзьям, гостям и 
особенно родственникам, а их 
очень даже немало. В семье 
Ярайкиных-старших, включая 
Владимира, семеро детей. Все 
они до сих пор дружны и гото-
вы помочь друг другу в любом 
деле.

Светлана Геннадьевна не 
занимается партийной рабо-
той, но участвует во многих 
мероприятиях, которые устра-
ивает местное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Ее 
всегда можно увидеть рядом с 
мужем, когда он проводит еже-
годный турнир по мини-футбо-
лу среди любительских команд 
сельских поселений района.

– Я заядлая болельщица 
всего того, что проводит муж, 
– смеется она. – А потому мы 
всегда вместе. 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ – 
60 КИЛОМЕТРОВ

Именно такой путь еже-
дневно преодолевает Лариса 
Михайлова – партийная акти-
вистка из Аликовского района. 
Живет она в Русской Сорме, а 
работает в райцентре. От Али-
кова до ее дома около 30 кило-
метров. В оба конца набирает-
ся почти 60 верст.  

Мы – героиня нашего рас-
сказа, председатель местного 
отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Аликовском 
районе Эльвира Георгиева и 
автор публикации – проеха-
лись по этому маршруту. Пока 
тряслись в служебной машине, 
обсудили все проблемы, кото-
рые сегодня волнуют аликов-
цев.

Их много, но самый острый 
вопрос – отсутствие регуляр-
ных пассажирских перевозок 
внутри района. Жителям само-
го отдаленного куста, куда кро-
ме села Русская Сорма входят 
деревни Анаткасы, Пизенеры, 
Самушкино, Сатлайкино, при-
ходится добираться до райцен-
тра либо на перекладных, либо 
вызывать такси, за что надо 
выложить полтысячи рублей. 

Все эти неудобства еже-
дневно испытывает и Лариса, 
которая трудится помощником 
кадастрового инженера у ИП 
Борисова О.В. 

– Работы много, – охотно 
рассказывает она. – Мы зани-
маемся межеванием земель-
ных участков, постановкой на 
кадастровый учет зданий и со-
оружений. 

ТАКАЯ ЖИЗНЬ…

Лариса в 2010 году окончи-
ла историко-географический 
факультет Чувашского гос-
университета. Вышла замуж. 
У нее подрастают две дочки: 
старшей 7 лет, младшей – пять. 

– В селе детского садика 
нет, – говорит Лариса. – Хоро-
шо, что моя свекровь сидит с 
внучками.

Хотя Лариса на вид хруп-
кая, но чувствуется, что об-
ладает сильным характером. 
Плюс ко всему, она оптимист-
ка. Некоторые на ее месте не 
преминули бы поплакаться в 
жилетку, но только не Лари-
са, которая при обсуждении 
любых вопросов, даже самых 
острых, всегда зрит в корень. 
Например, она считает, что 
нет необходимости содержа-
ния детского садика в Русской 
Сорме, так как малышей в селе 
почти нет. Мало того, нет и уча-
щихся. Именно поэтому при-
шлось закрыть местную шко-
лу. Детей школьного возраста 
в селе осталось менее 20, и их 
ежедневно возят на школьном 
автобусе в Яндобинскую СОШ. 

ИСТОКИ

Сама Лариса к своим быто-
вым проблемам относится по-
философски, спокойно. Такой 
оптимистический настрой и у 
ее матери – Елены Ильиной. 

…По дороге к Русской Сор-
ме мы заехали в Анаткасы, где 
стоит родительский дом Лари-
сы. Нас встретила ее мать и 
повела во двор. В глаза сразу 
же бросилась ухоженность хо-
зяйства: всюду цветы, искус-
ные поделки из ПЭТ-бутылок 
и других отходов. Рядом стоят 
различные станки и приспо-
собления для слесарных ра-
бот. Чувствуется, что и глава 
семейства, Олег Геннадьевич, 
работавший в колхозе инже-
нером, не утратил былого ма-
стерства.

Но не он удивил нас, а Елена 
Владимировна. Выяснилось, 
что она работает лесником в 
Сорминском лесничестве.

– У нас одни мужики, я 
единственная женщина, – улы-
бается она. 

– А как же вы добираетесь 
до работы, ведь далеко же?

– Очень просто – на велоси-
педе.

Пока мы вели разговор, с 
сенокоса приехал отец Лари-
сы. Но он категорически отка-
зался фотографироваться, так 
что для газеты удалось запе-
чатлеть лишь мать с дочкой.

Пока мы беседовали, Эль-
вира Васильевна успела ре-
шить свои проблемы – догово-
рилась о доставке партийной 
газеты в деревню и о ее рас-
пространении. Надеюсь, эту 
публикацию о героине нашей 

зарисовки жители Яндобин-
ского сельского поселения, 
куда входят и Анаткасы, и Рус-

ская Сорма, прочтут в Аликов-
ском районе одними из пер-
вых.

    Опора    Опора
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Бедных сочли богатыми и ленивыми

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Чувашия вошла в пятерку 
регионов с самыми низкими 

доходами 

Урок провел экономист УК

В Алатыре меняется власть

В Марпосаде прошел 
футбольный турнир

Росстат рассчитал рейтинг субъектов по доходам населения за 2018 год по новой 
методике. Как сообщает News, наша республика заняла в нем 4 место среди 
регионов с самыми низкими доходами жителей. В ПФО по этому показателю 

Чувашия находится на последнем месте. 

Чиновники из регионов предложили 
в качестве одного из шагов 
к снижению уровня бедности 
скорректировать критерии 
нуждаемости – эта тема облетела 
недавно федеральные СМИ. 
Дело в том, что, как показалось 
чиновникам, некоторые бедные 
имеют дополнительное имущество, 
но не пользуются им для повышения 
уровня своего благосостояния.

«Известия» пишут, что региональ-
ные власти в рамках подведения пред-
варительных итогов первого этапа 
проекта по снижению бедности отпра-
вили в Минтруд соответствующие до-
кументы. Их подготовили чиновники 
из Татарстана, Кабардино-Балкарии, 
Приморского края, Липецкой, Иванов-
ской, Нижегородской, Новгородской 
и Томской областей. (Хоть тут наши 
не отличились.) Некоторые чиновники 
предложили прекратить платить посо-
бия тем, кто может без них обойтись, 
а образовавшиеся средства направить 
для помощи действительно бедным 
гражданам.

Чиновники из Ивановской обла-
сти, например, сообщили о «ленивых» 

бедных – это те, кто имеют дополни-
тельное имущество, но «не умеют или 
не хотят им воспользоваться в целях 
повышения своего благосостояния». 
Речь идет о сдаче в аренду жилья и ис-
пользовании земельного участка «как 
дополнительного источника продуктов 
питания».

В Томской области предложили 
скорректировать критерии, которые 
учитываются при определении доходов 
семьи. К ним предлагается добавить 
кредиты, стоимость аренды жилья и 
доходы от садоводства.

В некоторых регионах критерии 
нуждаемости уже скорректированы, 
отмечает издание. В документах, под-
готовленных властями Татарстана, го-
ворится, что с апреля при назначении 
ежемесячного пособия на ребенка и 
выплат на проезд пенсионерам учиты-
вается уровень имущественной обе-
спеченности граждан. Выплаты не по-
лучают те, у кого есть яхта, снегоход, 
два или больше легковых автомобиля 
моложе трех лет или большие кварти-
ры и участки (более 40 кв. м на члена 
семьи). Хотелось бы знать, у каких бед-
ных имеются яхты и снегоходы…

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ

В России возможен «социальный 
взрыв» в связи с уровнем бедности, 
считает глава Счетной палаты РФ 
Алексей Кудрин. Устранить пробле-
мы в экономике, по его словам, не 
удается из-за неспособности пред-
принять некоторые шаги.

В эфире программы «Познер» 
Кудрин заявил, что сейчас около 
12,5 млн россиян находятся за чер-
той бедности. По его словам, «бед-
ность в стране стала позором». Не 

исключен, считает Кудрин, и соци-
альный взрыв: за последние годы 
уровень жизни в стране снизился 
почти на 9%.

При этом Кудрин заявил, что про-
блемой российской экономики яв-
ляется не снижение цен на нефть и 
даже не санкции. «Наши внутренние 
проблемы, наше неумение провести, 
или неспособность, или неготов-
ность, может, отсутствие политиче-
ской воли к некоторым шагам», – 
сказал он.

– Несомненно, уровень бедно-
сти в стране является абсолютно 
неприемлемым для такой державы, 
как Россия. Думаю, в том числе и 
поэтому президент страны на про-
тяжении нескольких лет настойчиво 
акцентирует внимание на необходи-
мости более стремительной работы 
над этой проблемой. Очевидно, что 
достижение поставленной им зада-
чи в борьбе с бедностью возможно 
лишь при системной и слаженной 

работе органов исполнительной и 
законодательной власти всех уров-
ней, бизнеса и консолидации всего 
общества.

По мнению парламентария, пра-
вительству России необходимо 
иметь не только комплексный план 
согласованных действий, но и своей 
работой давать ясные и понятные 
сигналы, формирующие положи-
тельные тренды и ожидания обще-
ства.

Полезный урок провела эконо-
мист одной из УК. Она сделала до-
скональный анализ каждого пункта 
квитанции по оплате жилищно-ком-

мунальных услуг и подробно рас-
сказала, как формируются тарифы 
на различные виды работ.

– Значение такого семинара ве-
лико, – сказал депутат Чебоксар-
ского городского Собрания Сергей 
Муравьев. – Беда в том, что многие 
собственники жилых помещений не 
могут досконально разобраться в 
тонкостях формирования тарифов, 
и когда пытаются что-то выяснить, 
идут в УК. Можно себе представить, 
что творится в офисах управляю-
щих организаций, когда туда еже-
дневно приходят десятки людей с 
вопросами. И вот на занятии была 
тщательно проанализирована кви-
танция. 

Конечно, многие вопросы в сфе-
ре ЖКХ с повестки дня не сняты, 
и контроль за деятельностью УК 
мы ослаблять не намерены. Но на-
пряженность во взаимоотношениях 
между управляющими компаниями 
и собственниками жилых помеще-
ний удалось снять. Я считаю, что 
все прошло удачно, и в будущем на 
такие занятия мы станем пригла-
шать специалистов из разных сфер.

ПОЛЕЗНОЕ ДЕЛО

В рамках празднования Дня 
России местное отделение партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Мариинском Посаде 

организовало футбольный турнир 
среди учащейся молодежи.

Соревнования проходили в два 
этапа 12 и 13 июня. Победителями 
стали команды, составленные из сту-
дентов 2 и 3 курсов лесотехнического 
техникума. Они получили призы – 
футбольные мячи.

СПОРТ 

ЭКОНОМИКА 

Средний доход в республике составля-
ет 18 094 рубля. Доходы ниже, чем в Чу-
вашии, зафиксированы в Тыве – 14,7 тыс. 
руб., Ингушетии – 16,2 тыс. руб. и Калмы-
кии – 16,8 тыс. руб. 

Доходы населения Чувашии почти 
вдвое ниже среднего показателя по Рос-
сии, который составляет 33 010 руб.

Лидерами по доходам на душу населе-
ния стали Ямало-Ненецкий и Чукотский 

автономные округа – более 79 тыс. руб. 
Москва – на 4 месте с показателем в 66,4 
тыс. руб. 

А в рейтинге, отражающем благососто-
яние семей в 2018 году, Чувашия находит-
ся на 61 месте в стране, в ПФО республика 
занимает 9 место.

В рейтинге субъектов РФ Чувашия по-
теряла одну позицию, в рейтинге ПФО, на-
оборот, прибавила одну. 

Обязанности главы администра-
ции города исполняет Елена Вася-
гина.

В состав комиссии, которая бу-
дет определяться с новым руково-
дителем, вошел депутат Госсовета 

Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Сергей Семенов. Он расска-
зал, что первое заседание комис-
сии состоялось 17 июня. Кандидаты 
будут рассматриваться 11 июля. За-
явки принимаются до 5 июля.

КАДРЫ 

Депутаты Алатыря удовлетворили заявление главы администрации 
города Юрия Боголюбова о досрочном прекращении полномочий 
по собственному желанию. 

Очередное занятие в рамках обучающего семинара по вопросам 
ЖКХ в Центре защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
на Гагарина, 12 в Чебоксарах прошло с участием специалистов. 

   ЦИФРА
18214 руб. 
остается у семьи с двумя 
детьми за вычетом всех 
минимальных расходов,

26960 руб. – у семьи с 
одним ребенком

ВОТ ЧТО ГОВОРИТ ПО ЭТОМУ ПОВОДУ ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ 
ОЛЕГ НИКОЛАЕВ:
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
СКАНДАЛ 

ВЫНЕСЕН ПРИГОВОР

На сто баллов На сто баллов 
физику знают физику знают 

двоедвое

В Чувашии 100 баллов на ЕГЭ по 
русскому языку получили 

34 выпускника школ, по физике – 
только двое.

Пять лет общего режима

Решила отомстить и сожгла документы

Выявлены нарушения 
антидопинговых правил

ЕГЭ

В русской драме – 
«Отцы и дети» Тургенева…

…а в ТЮЗе – 
«Шинель» Гоголя

ПРЕМЬЕРЫ 

В русском драматическом театре продолжаются репетиции спектакля «Отцы и 
дети» по роману Тургенева. Премьера назначена на 27 июня.

Дела о возможном нарушении 
правил ведомство планирует от-
крыть по 33 спортсменам: легкая 
атлетика – 17, велоспорт – 5, самбо 
– 3, биатлон – 2, по одному в спор-
тивной гимнастике, вольной борьбе, 
лыжных гонках, боксе, ПОДА, спор-
те глухих (легкая атлетика).

На брифинге по этому вопросу 
министр спорта Чувашии Михаил 

Богаратов заявил, что наши спорт-
смены допинг не используют, а ре-
спублика намерена содействовать 
расследованию.

Министр сообщил, что единич-
ный случай нарушения правил за-
фиксирован в 2017 году в июне, 
когда спортсмену был введен раз-
решенный препарат, но в большем 
объеме, чем допускалось. 

Минспорта не имеет данных о 
том, какие именно фамилии могут 
фигурировать в делах о нарушени-
ях, и не располагает официальными 
документами о проверках антидо-
пинговой полиции. 

«Мы примем все меры, чтобы за-
щитить честь мундира чувашского 
спорта», – сказал Михаил Богара-
тов.

Будучи генеральным директо-
ром ОАО «Страховая компания 
«Чувашия-Мед», в период с 2011 
по 2017 год подсудимая соверши-
ла ряд преступлений, связанных со 
злоупотреблением полномочиями и 
хищением вверенного имущества 
– растрату имущества компании, 
выразившуюся в оплате трудовых 
договоров с фиктивно трудоустро-
ившимися лицами и оплате услуг, 
оказанных другой медицинской ор-

ганизации (частному медицинскому 
центру), учредителем которой яв-
лялся ее муж.

Она также передала этой ме-
дицинской организации в безвоз-
мездное пользование предметы 
мебели и интерьера, предоставила 
в аренду помещение и медицинское 
оборудование по заниженной сто-
имости, оплатила за счет средств 
возглавляемой ею организации 
свою командировку, не связанную 

с деятельностью страховой компа-
нии.

Причиненный ущерб превысил 
20 млн рублей.

Экс-главе города назначено на-
казание в виде 5 лет лишения сво-
боды с отбыванием в исправитель-
ной колонии общего режима.

Осужденная взята под стражу в 
зале суда.

Приговор в законную силу не 
вступил.

Подсудимая была техническим 
работником в помещении Вурнар-
ского районного суда. Она затаила 
обиду на сотрудников суда в связи 
с увольнением своего сожителя, ко-
торый тоже работал в этом учреж-
дении, и из чувства мести решила 
дискредитировать руководство, 
умышленно уничтожив материалы 
уголовного дела.

Утром 14 сентября 2018 года 

женщина под предлогом, что заби-
рает старые рабочие журналы для 
сжигания, взяла со стола в кабине-
те секретаря судебного заседания 
материалы уголовного дела по об-
винению лица в совершении особо 
тяжкого преступления, вынесла их 
во двор суда и сожгла в самодель-
ной печи.

В результате сроки рассмо-
трения уголовного дела были не-

обоснованно затянуты, нарушены 
разумные сроки уголовного судо-
производства, а также конституци-
онные права граждан на доступ к 
правосудию.

Подсудимая вину не признала.
Суд признал женщину виновной 

и назначил штраф в размере 50 ты-
сяч рублей.

Приговор не вступил в законную 
силу.

Режиссер спектакля – народный артист 
Чувашии Владимир Красотин. Для поста-
новки он выбрал инсценировку российского 
режиссера и драматурга Адольфа Шапиро. 

Владимир Красотин обещает, что по-
становка русского драмтеатра будет свое-
образной, большой акцент сделан на глав-
ном герое – Евгении Базарове. Основная 
тема – конфликт между молодостью, тре-
бующей перемен, и опытом зрелого воз-
раста. «Отцы» в глазах Базарова нелепы, 
смешны, лишены искренности. И, что самое 
печальное, у них нет своей правды. Но для 
человека, не умеющего слушать и прислу-
шиваться к кому-либо, кроме себя, драма 
неизбежна...

Художественным оформлением сце-
ны и созданием костюмов занимаются за-
служенные художники Чувашии Владимир 
Шведов и Игорь Дадиани. Музыку к спек-
таклю написал заслуженный деятель ис-
кусств Чувашии Андрей Галкин. Главные 
роли репетируют Александр Шаповалов, 

Александр Володин, Владимир Глушков, 
народная артистка Чувашии Людмила Ко-
тельникова, заслуженные артисты Чувашии 
Дмитрий Фадейчев и Николай Горюнов, 
Анна Иванова, Диана Яковлева.

Поднятая в произведении тема 
«маленького человека», одиноко-

го и беззащитного, который ста-
новится жертвой безразличия и 
жестокости, актуальна и сегодня, 
хотя произведение написано в 
1842 году. 

В спектакле знакомая всем со 
школьной скамьи история Акакия 
Акакиевича Башмачкина предста-
нет перед зрителями в жанре пла-
стической драмы. Синтез вырази-
тельных средств – сценография, 
музыкальное оформление, слово, 
пластика, свет – создает особую 
атмосферу психологического теа-
тра, что позволяет ярче и глубже 
понять душевное состояние глав-
ного персонажа драмы.

Инсценировка, режиссура, сце-
нография – Владимира Беляйкина, 
лауреата Российской националь-
ной театральной премии «Золотая 
маска» (Москва).

Обязательный экзамен по русскому 
языку сдавали в республике 5625 человек 
(в 2018 году – 5452). С заданиями спра-
вились 99,7% ребят (в 2018 году – 99,8%), 
1975 выпускников на экзамене по русско-
му набрали 80 и больше баллов, 34 вы-
пускника получили за экзамен 100 баллов 
(в 2018 году – 32).

Экзамен по физике сдавали 1644 че-
ловека (в 2018 году – 1624). Высоких ре-
зультатов – выше 80 баллов – добился 171 
выпускник (в 2018 году – 142). Результат 
в 100 баллов на ЕГЭ по физике получили 
только двое – это выпускники чебоксар-
ского лицея № 3. 

26 человек получили сто баллов, 13 из 
них набрали максимальное число баллов 
по химии, девять — по профильной мате-
матике, четверо — по истории. Экзамен 
по математике базового уровня сдавали 
1888 человек, минимальный порог для по-
лучения аттестата не смогли преодолеть 
58 человек (в 2018 году — 81). Экзамен по 
математике профильного уровня сдавали 
3717 выпускников, 164 из них получили 
«двойку». 80 и более баллов набрал 581 
выпускник, 100 баллов получили девять 
выпускников (в 2018 году максимальный 
балл — 96).

РУСАДА выявило 60 случаев нарушений антидопинговых правил в одном из спортивных училищ 
Чувашии. 

Ленинский районный суд Чебоксар вынес приговор в отношении генерального директора страховой 
компании АО «СК «Чувашия-Мед» Ирины Клементьевой, ранее занимавшей должность главы Чебоксар.

Ибресинский районный суд вынес обвинительный приговор в отношении 66-летней жительницы Вурнар. 
Она обвинялась во вмешательстве в деятельность суда в целях воспрепятствования осуществлению 
правосудия.
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В Чувашском государственном театре юного зрителя идут репетиции 
новой постановки – «Шинель» по мотивам повести Гоголя.
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ВОПРОС
ОТВЕТ

Темы обращений в Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ самые разные. Недавно в газете были опубликова-
ны ответы на вопросы, относящиеся к сфере ЖКХ. В этом номере 
разговор пойдет о льготах, полагающихся малоимущим семьям, 
которые испытывают серьезные материальные трудности и порой 
даже не знают, какую поддержку государства могут получить. 

Юрист Центра Петр Ефимов рассказывает о том, как получить 
статус малоимущей семьи или малоимущего гражданина и на ка-
кие льготы можно рассчитывать.

Какие бывают дополнительные льготы детям?
Дети из малообеспеченных семей могут воспользоваться 

правом поступления вне конкурса в государственные и муници-
пальные высшие учебные заведения при соблюдении следующих 
условий:

• в семье только один родитель, и он имеет инвалидность не 
ниже I группы;

• ребенок, решивший стать студентом, не достиг 20 лет;
• будущий студент успешно прошел вступительные испыта-

ния, набрав заранее установленный проходной минимум баллов 
(в рамках ЕГЭ или вступительных экзаменов).

Социальные программы поддержки малообеспеченных кате-
горий населения предусматривают также социальную услугу по 
обеспечению путевками детей в санатории и профилактории при 
наличии медицинских показаний. Эта услуга предоставляется не 
более одного раза в год.

Как получить государственную социальную помощь?
Если ваша семья вправе претендовать на присвоение статуса 

малоимущей, вам следует обратиться в районный орган социаль-
ной защиты населения.

Какие документы необходимы для получения статуса ма-
лоимущей семьи?

Перечень необходимых документов:
• заявление о присвоении семье статуса малоимущей;
• паспорта взрослых членов семьи;
• свидетельства о рождении детей;
• свидетельство о браке;
• справка о доходах, составленная по форме;
• справка о составе семьи (выписка из домовой книги);
• справка из Центра занятости населения и трудовая книж-

ка (при необходимости);
• пластиковая карта или сберегательная книжка.

Следует помнить, что все взрослые трудоспособные члены се-
мьи должны работать или состоять на учете по безработице, за 
исключением женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребен-
ком. Если место пребывания отдельных членов семьи неизвест-
но, что препятствует представлению документов об их доходах, 
размер помощи малоимущим определяется при условии возбуж-
дения дела о розыске данных отсутствующих лиц органами вну-
тренних дел.

Помните, что некоторые документы действительны лишь в 
течение ограниченного срока, поэтому при решении оформить 
соответствующий статус не тяните с обращением в управление 
социальной защиты.

ВВООП

На что могут 
рассчитывать 

малоимущие семьи

ОТВЕЧАЕТ ЮРИСТ

Хорошо в краю родном. 
Пахнет сеном…

ЭКОЛОГИЯ

Уважаемая редакция газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
Чувашия»!

Обращается к вам мать четверых детей Надежда Паненко-
ва.

В настоящее время наша семья находится в тяжелом мате-
риальном положении. О том, как мы живем, узнали в местном 
отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алатыре.

Молодые члены партии Марина Лазарева, Елена Антонова 
и Ирина Павлова посетили нашу семью и принесли очень много 
вещей для моих детей, предметы гигиены, игрушки, сладости.

Хочу пожелать добра всем, кто помогает в трудную пору 
жизни.

Надежда Паненкова, Алатырь

ИЗ ПОЧТЫ

СЕРДЕЧНОЕ СПАСИБО

Начало в № 10

А ходил Моляков по особо 
пахучим местам. Пахнет там 
как раз тем, что периодически 
прилетает на чебоксарские 
улицы на крыльях ветра, толь-
ко на месте «амбре» в разы 
сильнее. После жалоб горожан 
и сельских жителей депутат 
Госсовета Чувашии и решил-
ся на такой «анабазис», чтобы 
найти и исследовать источ-
ники «газовой атаки». Долго 
искать не пришлось. Невда-
леке от городского аэропорта 
(имени космонавта Николаева) 
– свалка свиных фекалий. От-
рава настолько сильна, что на 
огромной территории выгорела 
трава. Видимо, свиной навоз 
вывозят сюда и нагло сливают 
прямо в поле. 

Местные жители говорят, 
будто навоз этот произ-

водят свиньи, выращиваемые 
на фирме «Сувар-2». Но сви-
ньям деваться некуда, и, если 
это действительно «Сувар-2», 
все вопросы – директору Алек-
сандру Никанорову (между про-
чим, член Общественной пала-
ты Чувашии, бывший депутат 
Госсовета). Есть у сельчан 
предположения, что фирма эта 
имеет отношение к «Смаку»: 
Никаноров с 2005 по 2007 год 
был директором ООО «Смак-
Гурмэ», а с 2007-го по насто-
ящее время руководит ООО 
«Торговое предприятие «Су-
вар-2». Да и нет никакой разни-
цы, чье это предприятие и кому 
принадлежит, – ответствен-
ность для всех одинаковая. 

«Сижу на берегу пруда 
у деревни Малые Косна-
ры, – пишет Игорь Моля-
ков в своем блоге. – Люди 
купаются, дети резвятся. 
Мужик в трусах уставил-
ся на меня: «Вы депутат 
Моляков?» Я: «Да». А сам 
думаю: «На деревенских 
прудах уже узнают». 
Дядька подсаживается: 
«Помоги, депутат. Здесь у 
людей пикники, дни рож-
дения, даже молодожены 
выходят на этот красивый 
берег. Но вонь страшная, 
чуешь?» 

Воняет действительно 
знатно. А представитель 
электората продолжа-
ет бурчать: «Тут, в кило-
метре, между Малыми и 
Большими Коснарами, 
фирма «Сувар-2» возвела 
свинокомплекс. И свиней 
много, и дерьма. Надо 
что-то делать. Поехали 
прямо сейчас, покажу!» 
Едем. Как из земли, вы-
растает современный 
сельскохозяйственный 
комплекс. А рядом – от-
крытое навозохранили-
ще. Заполнено под завяз-

ку. Пузырится, булькает. 
Надо бы строить новое, 
но ведь никаких деньжищ 
не хватит. А красиво жить 
хочется уже сейчас! Вот и 
решили умельцы рядом с 
пузырящимся резервуа-
ром вырыть обыкновен-
ную яму и сливать туда 
свиные отходы».

Но яма – временное реше-
ние проблемы, причем время 
здесь охватит большое коли-
чество лет, пока природа не 
восстановится. Ведь потом эти 
ямы будут просто засыпать. 
Все пойдет в почву.

Совсем рядом с 
городом, вблизи 

аэропорта и Южного по-
селка – деревня Малые 
Коснары. Там депутат 
обнаружил странную и 
опасную свалку. Свалка 
большая. Под красивым 
дубом – гора строитель-
ного мусора. И завал 
из упаковок с люминес-
центными лампами, тре-
бующими специальной 
утилизации.

На территории 
« Ч у в а ш с к о г о 

бройлера» стоит техни-
ка, которая перевозит 
куриный помет. Работ-
ники вываливают помет 
по обочинам дороги и 
потом быстро боронуют. 
В первый приезд депу-
тату все рассмотреть не 
удалось: шел дождь, и 
пройти было невозмож-
но. В тот день видавшей 
борону почвы было со-
всем немного. На этот 
раз – все поле. Тут, кста-
ти, возможно, удобряют 
почву, предположил де-
путат. Но есть у Моляко-
ва и другое предположе-
ние – что таким образом 
пытаются захоронить 
остатки, а это огромные 
залежи птичьего помета. 
Стоит сильнейший запах. 
И все-таки птичий помет 
в больших количествах в 
почву не вносится. Если 
это земли птицефабрики, 
они могут делать на них 
что угодно, но – не нанося 
вреда людям и экологии.

 «Это привет чуваш-
ской земли Госсовету, 
который утвердил в ка-
честве члена Совета 
Федерации бывшего 
руководителя этой за-
мечательной фабрики, 
– иронизирует депутат. 
– Здесь навал высотой 
в метр чудовищно воня-
ющего помета». Недале-
ко – населенные пункты, 
до Чебоксар напрямую 
– несколько километров. 

А ветер, как известно, по кри-
вой не дует.

Шокированный увиденным, 
депутат пишет запросы. Кто за 
это ответит? Сколько еще эти 
навоз с жижей будут «озониро-
вать» воздух в окрестных насе-
ленных пунктах и в Чебоксарах?

– Это просто экологическое 
бедствие. Объемы потрясают. Я 
не знаю, я не специалист. Может 
быть, так по технологии положе-
но? – недоумевает Игорь Моля-
ков. – Где Министерство сель-
ского хозяйства? Куда скрылся 
Роспотребнадзор? Где Чебок-
сарская межрайонная природо-
охранная прокуратура?

Там, где на прошлой неделе ходил депутат Моляков, нога главы Игнатьева вряд 
ли ступала. И вряд ли найдется среди единороссов такой депутат, который 
отважится хотя бы на коротенькое путешествие в зловонии. 

Вопрос на засыпкуВопрос на засыпку

Именно это и 
называется теперь 
экологической 
эффективностью 
бизнеса? В этой сфере 
наша республика 
возглавила ежегодный 
рейтинг регионов 
России. 


